

Zeitschrift: Pionier : Zeitschrift für die Übermittlungstruppen

Herausgeber: Eidg. Verband der Übermittlungstruppen; Vereinigung Schweiz. Feld-Telegraphen-Offiziere und -Unteroffiziere

Band: 16 (1943)

Heft: 3

Artikel: Dankst du auch?

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-560261>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

geschieht in den Rekrutenschulen der Artillerie und in den Telephonschulen der Infanterie.

Trotz ihrer grossen Vorteile werden auch bei der Infanterie und Artillerie die neu eingeführten Funkgeräte die Drahtverbindungen nie verdrängen. Wegen der Abhörmöglichkeiten durch einen Gegner bleibt auch eine schlechte Drahtverbindung immer noch besser als eine drahtlose Verbindung. Funkverbindungen sind immer nur *Notverbindungen* in Fällen, wo Drahtverbindungen nicht möglich, noch nicht bereit oder ausfallen sind. Ihr Einsatz kommt also in Frage für den Anfang einer Verbindung bis zur Erstellung der Drahtleitung, während der Bewegung und bei der Zerstörung und Unterbrechung der Drahtverbindungen, vor allem für die Verbindungen im *Gebirge* und mit einer rings vom Gegner eingeschlossenen Truppe. Wer sich der Funkverbindungen bedient, muss sich stets bewusst sein, dass sie der Gegner auch empfängt.

Dankst Du auch?

In der Hauszeitung der Akt. Ges. Brown, Boveri & Cie. in Baden erschien kürzlich aus der Feder von Hans Gerber, Schlosser in der genannten Firma, der nachstehende Artikel. Er verdient es, einer weiteren Oeffentlichkeit bekanntgegeben zu werden, wozu uns die Redaktion der BBC-Hauszeitung in freundlicher Weise die Abdruckgenehmigung erteilt hat.

«Dankst du auch?» so fragen Eltern alltäglich ihre Sprösslinge, wenn diesen etwas gegeben wird oder wenn jemand ihnen eine Freude macht. Mit Recht verlangen wir von unseren Kindern, dass sie danken, und sie tun es gerne auf ihre Art, sei es mit einem leuchtenden Blick, mit einem Lächeln oder mit Worten. Das Kind ist ja leicht durch etwas beglückt, seine Ansprüche an die Umwelt sind gering, und es hat das Bedürfnis, zu danken.

Wir aber, die wir uns immer so erwachsen, so gross vorkommen, wir haben das Danken gründlich verlernt oder wir schämen uns, mit unserer Bildung und Kultur noch solch kindliche Allüren zu haben. Was und wem hätten wir auch noch zu danken? — Wir sind selbst geworden, was wir sind, wir wissen ja so unendlich viel, uns kann niemand etwas vormachen. Wir lächeln über die Einfalt unserer Vorfahren, die noch so primitiv, so ungebildet waren.

Uns Erwachsenen imponiert überhaupt nichts mehr. Wir haben ja auch nichts mehr von Grund aus zu denken oder doch nicht fertig zu denken; wir bekommen ja alles sozusagen in Konservenform zubereitet serviert. Hand auf's Herz! Denken wir auch nur einmal den Gedanken zu Ende, wenn beispielsweise einer unserer Arbeitskameraden plötzlich einrücken muss, um einen andern auf der Grenzwache abzulösen? Wir fragen wohl einen Kollegen: «Wo ist denn der Hans oder der Heiri?» «Hat einrücken müssen», ist die Antwort. Augenblicklich beginnt nun wohl unser Gehirn mit einer «Grossaufnahme» wie im Kino, das heisst, wir denken etwa so: Karabiner, Tornister, Korpssammelplatz, Tippel, Stacheldraht, Wache, Kantonnement, Stroh — fertig! Was diese Grossaufnahme aber alles kostet an Arbeit und Vorbereitung, an Mühen und Sorgen aller Art, wollen wir gar nicht sehen, ist doch selbstverständlich.

Die neuesten Kriegsereignisse haben den gewaltigen Wert der technischen Verbindungsmittel und insbesondere der Funkverbindungen gezeigt, grosse strategische Operationen und kleine lokale Unternehmungen hingen oft einzig und allein vom richtigen Einsatz und von der raschen und zuverlässigen Arbeit der Funker und ihrer Geräte ab. Es ist daher erfreulich, dass auch in unserer Armee dieses leistungsfähige, neuzeitliche Führungs- und Verbindungsmittel zu vermehrtem Einsatz gelangt.

Armee-Morsekurs

Die Morsekurse über den Landessender Beromünster werden nach folgendem Sendeplan übermittelt:

Dienstag, 0620-0639 Uhr, langsames Tempo (25 Z/Min.);
Mittwoch, 0620-0639 Uhr, mittleres Tempo (45 Z/Min.);
Freitag, 0620-0639 Uhr, rasches Tempo (61 Z/Min.);
Sonntag, 0720-0800 Uhr, langsames und mittleres Tempo
(33 und 61 Z/Min.).

Das ist es eben, uns ist alles selbstverständlich; darum bringen wir auch den Gedanken an unsere Kameraden an der Grenze und auf dem Waffenplatz gar nicht zu Ende. Es wäre ja auch peinlich für uns, denken zu müssen, der Hans und der Fritz, der Köbel und der Heiri, sie alle sind ja im Grunde genommen auch für mich im Dienst, sie mühen sich für mich bei Tag und Nacht, sie haben auch für mich ihren Arbeitsplatz, ihre ihnen liebgewordenen Gewohnheiten aufgegeben, haben Familie und Heim auch für mich verlassen und behüten für mich und die Meinen die Grenzen der Heimat.

Sie liegen des Nachts auch für mich auf hartem Lager, immer bereit, mit der Waffe in der Hand und mit dem Einsatz ihres ganzen Seins, uns, die wir das Glück hatten, zu Hause bleiben und unserer Arbeit nachgehen zu können, zu schützen, wenn es sein muss mit ihrem Leben. Denken wir auch an all die Mütter und Frauen dieser unserer Kameraden an der Grenze, an all die Sorgen materieller und seelischer Natur, all ihre Nöte und ihren Kummer, an all die Mehrarbeit, an die hundert andern Umstände, unter denen das Leben weiter gehen muss, ohne Vater, Sohn oder Bruder? — Nein, daran wollen wir gar nicht denken; denn sonst müssten wir ja vor uns selbst rot werden, uns schämen, dass wir nicht mehr danken können oder wollen.

Gewiss, der heimkehrende Soldat begehrte keine grossen Lobesworte. «Mach keini Sprüch!» würde er wohl zur Antwort geben, nicht weil es ihm gleichgültig ist, ob wir sein Opfer würdigen, sondern weil er eben genau so erwachsen ist wie wir und daher nicht an unsere Aufrichtigkeit glauben will. Siehst du ihm aber in die Augen, wenn du ihm mit einem Händedruck still und ehrlich dankst, so wirst du ein Wunder erleben, denn was auch sein Mund entgegnen mag, seine Augen, die Spiegel der Seele, werden einen Moment aufleuchten in der Freude, dass seine Entbehrungen beachtet und geschätzt werden. Darum danken wir alle, die wir nicht Zeit und Gesundheit, Familie und Heim opfern mussten, unsren Kameraden im Wehrkleid! Keinem von uns fällt deswegen eine Zacke aus der Krone. Wir tun ja nur, was sich gehört, denn nächst Gott, unserm Schirmherrn, schulden wir den Soldaten tiefen Dank, den treuen Hütern unserer Heimat.